
В 2023 году Президент РФ 
Владимир Путин подписал за-
кон о введении института про-
бации для осужденных, кото-
рая позволит оказывать под-
держку людям, отбывшим на-
казание в местах лишения 
свободы. О воплощении  
в жизнь требований этого за-
кона в нашей республике рас-
сказалс заместитель началь-
ника ОФСИН России по КЧР 
Евгений Балыков.

— Евгений Владимирович, 
что подразумевает под собой 
непривычный для слуха тер-
мин «пробация»?

— Простыми словами: проба-
ция — это определенная система 
мер по социальной адаптации 
бывших осужденных, которые 
оказались в трудной жизненной 
ситуации. Представим себе: че-
ловек отбыл наказание в виде 
лишения свободы, назначенное 
ему судом, он выходит на свобо-
ду, и ему нужно где-то жить, ра-
ботать, получать образование, 
профессию, медицинское обслу-
живание и т. д. В общем, возвра-
щаться к нормальной жизни, 
восстановить социальные связи. 
Если что-то пошло не так, он 
вполне может шагнуть обратно 
на криминальную дорожку, со-
вершить новое преступление. И 
здесь наша задача — помочь 
гражданину осуществить пере-
загрузку, интегрироваться в об-
щество, «встать на ноги». При 
этом новый закон предусматри-
вает не только ресоциализацию, 
но и защиту прав и законных ин-
тересов этих людей.

— Весь прошедший 2023 год 
был посвящен подготовке  
к внедрению нового закона, 

который будет введен поэтап-
но. Как я поняла, пробация 
бывает разной?

— Законом определены три ви-
да пробации. С начала 2024 года 
действуют исполнительная и пе-
нитенциарная. Исполнитель-
ную пробацию осуществляют 
уголовно-исполнительные ин-
спекции в отношении осужден-
ных к наказаниям и мерам уго-
ловно-правового характера. 
Пенитенциарная применяется в 
отношении осужденных, кото-
рые находятся в местах лишения 
свободы либо отбывают наказа-
ние в виде принудительных ра-
бот. Постпенитенциарная про-
бация будет применяться с 1 ян-
варя 2025 года, она касается 
осужденных, освободившихся 

из мест лишения свободы или 
исправительных центров.

— Что меняется с принятием 
закона о пробации?

— В первую очередь модифи-
цируется сам подход к осужден-
ным и освободившимся. Если 
раньше основной акцент делался 
на надзоре после освобождения, 
то сейчас при сохранении этого 
функционала усиливается значе-
ние адаптационных механизмов 
оказания помощи и поддержки.

— Видимо, здесь потребуется 
какой-то особый профессио-
нальный подход?

— Да, ФСИН еще предстоит об-
учить и подготовить специали-
стов с новыми компетенциями, 
которые будут работать в систе-

ме пробации и делать всё, чтобы 
человек, выходя из пенитенци-
арных учреждений, не оставался 
один на один с трудными жиз-
ненными обстоятельствами. Бу-
дет сформирована информаци-
онная система с данными о видах 
и сроках индивидуальной про-
граммы пробации для каждого 
участника — кому и в каком объ-
еме требуются поддержка, соци-
альная помощь и т. д. При этом 
планируется наладить взаимо-
действие с иными информацион-
ными системами, в том числе 
единой цифровой платформой в 
сфере занятости и трудовых от-
ношений «Работа в России».

— Если говорить о конкрет-
ной ситуации, чем может по-
мочь пробация, к примеру, 

при трудоустрой-
стве?

— В этом случае 
система пробации 
предусматривает не 
только помощь в по-
лучении общего или 
среднего професси-
онального образо-
вания, прохожде-
нии профессиональ-

ного обучения или повышении 
квалификации, но и содействие 
в трудоустройстве, трудовую 
адаптацию. Кроме того, система 
пробации поможет при получе-
нии полиса ОМС, пособия по 
безработице или пенсионного 
обеспечения. При этом основ-
ными принципами пробации 
являются гуманизм, откры-
тость, соблюдение законности, 
учет индивидуальных особен-
ностей и, подчеркну, доброволь-
ность ее применения.

— Как именно будут учиты-
ваться индивидуаль-
ные особенности 
лиц, в отношении ко-
торых будет приме-
няться пробация?
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Армейский рукопашный бой
Соревнования по этому замечательному виду  
спорта прошли недавно в городе Черкесске с. 3

Мусор на Махаре
Нужно не только гордиться 
нашей природой, но и беречь её  с. 3

Память о солдате
В Теберде захоронили  
останки нашего земляка с. 3

Коровы и лошади, яки и козлотуры 
У Алия Кульчаева из аула Хурзук большое хозяйство,  
а еще он отличный охотник, исходил все горы в округе с. 2

Ярмарка больших возможностей
Фестиваль трудоустройства был организован при поддержке  
национального проекта «Демография»

В Карачаево-Черкесии про-
шла Всероссийская ярмарка 
трудоустройства «Работа Рос-
сии. Время возможностей», 
на которой представители 
около 30 организаций и пред-
приятий региона представили 
207 вакансий на 835 рабочих 
мест. 

Главное —  
желание работать!

Ярмарку посетил заместитель 
полномочного представителя 
Президента Российской Феде-
рации в Северо-Кавказском фе-
деральном округе Владимир На-
дыкто.

— Отрадно видеть такое боль-
шое число молодых людей на яр-
марке трудоустройства — это по-
казывает их большую заинтере-
сованность и желание сделать 
правильный профессиональный 
выбор. Желаю вам выбрать нуж-
ную профессию, в которой вы бу-
дете расти и развиваться, а вместе 
с вами будет развиваться и Кара-
чаево-Черкесия, и вся Россия, — 
заявил Владимир Евгеньевич. — 
Хочу пожелать, чтобы выбор 
профессии стал тем стимулом, 
который позволит и в дальней-
шем реализовать свои задумки, 
мысли, планы. В добрый путь!

Мероприятие посетило более 
1000 человек. Это и люди, ищу-
щие работу, и ученики выпуск-
ных классов, желающие опреде-
литься с местом учебы, студенты 
вузов, родители.

Следует отметить, что для ра-
боты с посетителями на ярмарке 
трудоустройства были пред-
ставлены отдельные зоны: пло-
щадка профориентации, карьер-
ного консультирования, кон-
сультации психолога, площадка 
для организации консультаций 
гражданам с ограниченными 
возможностями здоровья, лек-
ционная площадка для старше-
классников с элементами инте-
рактивной демонстрации ре-
кламных роликов образова-

тельных организаций и многое 
другое.

Ярмарка оказалась очень инте-
ресной и масштабной. Видно 
было, что не только посетители, 
но и работодатели чрезвычайно 
заинтересованы в том, чтобы 
взять к себе на работу компе-
тентных, трудолюбивых, ответ-
ственных людей. 

— Наша организация предста-
вила список рабочих профессий, 
которые нам нужны. Это гальва-
ники, токари, фрезеровщики, 
слесари-инструментальщики и 
другие рабочие специальности. 
Зарплата от 25 тысяч и выше, — 

в частности, рассказала Светла-
на Крапивина, начальник отде-
ла труда и зарплаты и кадров АО 
«Холодмаш» города Черкес-
ска. — Конечно, мы хотим ви-
деть людей с профессиональ-
ным образованием, ответствен-
ных, инициативных. В ходе этой 
ярмарки мы уже дали несколько 
консультаций для соискателей.

Инспектор по кадрам того же 
АО «Холодмаш» Лидия Крыло-
ва уточнила:

— Человек, получивший рабо-
чую специальность, никогда без 
работы не останется. А молодые 
специалисты, устроившись к 

нам на работу, на практике будут 
нарабатывать профессиональ-
ный опыт. 

Начальник отдела кадров АО 
«Холодмаш» Елена Базанова 
обращает наше внимание, что 
предприятию нужны не только 
рабочие, но и, например, инже-
нер-конструктор с окладом в 45 
тысяч рублей, главный энерге-
тик с окладом в 39 тысяч. 

А еще говорят, что в Карачаево-
Черкесии нет работы! И зарплаты 
маленькие! При желании можно 
найти любую работу, например, в 
той же банковской сфере. А ведь 
считается, что устроиться на ра-

боту в банк чрезвычайно сложно. 
Но главный специалист отдела по 
работе с персоналом Ставро-
польского регионального филиа-
ла Россельхозбанка Фатима Ка-
саева опровергает это распро-
странённое мнение:

— Банкам, как и любым другим 
организациям, постоянно нуж-
ны новые сотрудники. В наших 
дополнительных офисах вакан-
сии есть практически всегда. Так, 
нужны юристы, старший менед-
жер-операционист или главный 
менеджер по привлечению кор-
поративных клиентов. Зарплата 
25–30 тысяч плюс ежемесячные 

премии. На работу принимают 
по результатам опроса. 

Военная карьера всегда  
в почёте

Многих интересовала служба 
по контракту. Лейтенант Влади-
мир Скоморох, офицер по те-
стированию и военно-профес-
сиональной ориентации пункта 
отбора на военную службу по 
контракту города Чер-
кесска, рассказывает о 
результатах работы, 
проведенной менее 
чем за час.

В Карачаево-Черкесии обсу-
дили отработку обращений  
от жителей республики  
на Прямую линию Президента 
Российской Федерации.

Глава государства дал поруче-
ние Народному фронту проана-
лизировать вопросы людей и по 
результатам анализа направить 
информацию в Администрацию 
Президента России, Правитель-
ство РФ, заинтересованные фе-
деральные органы исполни-
тельной власти и высшим долж-
ностным лицам субъектов Рос-
сийской Федерации для 
рассмотрения в рамках их ком-
петенции.

28 июня в Черкесске прошло 
заседание Народного фронта 
совместно с органами власти по 
вопросу координации работы и 
эффективного ре-
шения обращений, 
поступивших на 
Прямую линию 
Президента РФ. На-
помним, в рамках 
программы «Итоги 
года с Владимиром 
Путиным», прошедшей 14 дека-
бря 2023 года, — объединенного 
формата Прямой линии и ито-
говой пресс-конференции Пре-
зидента — было принято более 
2,8 миллиона обращений граж-
дан. От жителей нашей респу-
блики поступило 5444 обраще-
ния, из которых 2898 выполне-
но и закрыто, в работе — 2546 
обращений.

— С 2019 года есть прямое по-
ручение Владимира Путина На-
родному фронту взять на кон-
троль работу с обращениями 
граждан. Поэтому все обраще-
ния, которые поступили на Пря-
мую линию 14 декабря 2023 года 
от жителей Карачаево-Черке-
сии, находятся у нас на контро-
ле. Мы хотим не только подве-
сти промежуточные итоги, но и 
поставить сроки, в течение кото-
рых мы увидим, что каждый че-
ловек, который обращался, по-
лучил ответ на свой вопрос, — 

рассказала руководитель испол-
кома Народного фронта в КЧР 
Людмила Каппушева.

Каппушева также отметила, 
что поступившие обращения ка-
саются всех направлений жиз-
недеятельности — социальной 
сферы, ЖКХ, здравоохранения, 
различных госпрограмм. Боль-
шой блок обращений поступил 
от участников СВО и их семей. 
На прошедшем заседании про-
звучало предложение подклю-
чить региональный филиал 
фонда «Защитники Отечества» к 
системе «ОНФ. Помощь». Так-
же в ходе заседания с ответ-
ственными лицами были опре-
делены приоритетные направ-
ления в работе для более эффек-
тивной и оперативной 
отработки обращений.

— Большое количество обра-
щений удается отработать бла-
годаря Администрации Главы и 
Правительства Карачаево-Чер-
кесии. Народный фронт продол-

жает контролиро-
вать отработку и 
следить, чтобы ор-
ганы власти в крат-
чайшие сроки вы-
полняли поставлен-
ные Президентом 
задачи, — подчер-

кнула Людмила Каппушева.
Стоит отметить, что благодаря 

подключению ОНФ проблемы 
решаются гораздо быстрее. На-
пример, вот что происходит, 
когда поступает жалоба всего 
лишь на неукомплектованный 
сельский фельдшерско-акушер-
ский пункт. Идет сигнал регио-
нальным властям, что нужно 
доукомплектовать фельдшер-
ско-акушерский пункт необхо-
димым медицинским оборудо-
ванием и современной мебелью, 
и сразу идет ответ: о`кей. Пото-
му что Народный фронт мони-
торит, там знают, что информа-
цию докладывают лидеру ОНФ 
напрямую.

Так что все, кто обратился в 
минувшем году на Прямую ли-
нию с Владимиром Путиным, 
могут не сомневаться, что их во-
прос скоро будет решен, если не 
решен до сих пор.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

Обращения  
на контроле 
Народного фронта

В начале мероприятия мину-
той молчания почтили память 
погибших в терактах в Сева-
стополе и Дагестане. 

Спикер Парламента Алек-
сандр Иванов кратко подвел 
итоги созыва, обозначив ключе-
вые аспекты, среди которых: 
единогласное утверждение де-
путатами по предложению Пре-
зидента России в сентябре 2021 
года кандидатуры Рашида Бори-
спиевича Темрезова на долж-
ность Главы Карачаево-Черке-
сии; работу по реализации наци-
ональных проектов в различных 
сферах деятельности; обще-
ственную работу депутатского 
корпуса во время пандемии ви-
руса «ковид-19»; законотворче-
скую и общественную деятель-
ность по поддержке участников 
СВО и членов их семей с начала 
специальной военной операции 
на Украине. 

Глава КЧР, в свою очередь, по-
благодарил депутатов за пло-
дотворную работу и тесное взаи-
модействие с исполнительной и 
муниципальными властями в 
течение пяти лет. 

— Мы все в одной команде, ко-
торая называется КЧР, а в целом 
мы в команде нашего Президента 
Владимира Владимировича Пу-
тина, которая называется Рос-
сийская Федерация. Хочу побла-
годарить каждого из вас, поже-
лать успехов в дальнейшем труде 
на благо республики. Мы в по-
стоянном контакте. У нас много 
вопросов, касающихся развития 
всех сфер. В числе главных — со-
хранить нашу самобытность, 
культуру, наши языки, — сказал 
РашидТемрезов. 

Далее под председательством 
спикера Александра Иванова 
парламентарии рассмотрели 17 
вопросов повестки. 

Председатель Правительства 
КЧР Мурат Аргунов выступил с 
ежегодным отчетом о результа-
тах деятельности Правительства 
КЧР в 2023 году, в том числе по 

вопросам, поставленным Народ-
ным Собранием КЧР. Также  
М. Аргунов представил сводный 
годовой доклад о ходе реализа-
ции и оценке эффективности го-
сударственных программ КЧР за 
2023 год. В 2023 году на террито-
рии республики осуществлялась 
реализация 22 государственных 
программ КЧР. Мероприятия 
государственных программ реа-
лизовывались за счет бюджет-
ных средств (федерального, ре-
спубликанского и местных бюд-
жетов) и внебюджетных источ-
ников. Анализ эффективности 
реализации государственных 
программ за 2023 год выявил по-
ложительную динамику в дости-
жении целей и решении задач, 
установленных государственны-
ми программами. 

Рассмотрена и утверждена 
кандидатура Батыра Асланови-
ча Герандокова на должность 
мирового судьи по су-
дебному участку № 1 
Урупского судебного 
района КЧР на 3-лет-
ний срок полномочий. 

Мы все в одной команде
В работе последнего в VI созыве пленарного заседания принял участие 
Глава Карачаево-Черкесии Рашид ТемрезовВстречи с семьями участников СВО

В городах и районах КЧР регулярно проходят встречи пред-
ставителей органов власти с семьями участников СВО, в кото-
рых активное участие принимают депутаты Парламента КЧР. 
На днях председатель комитета по законодательству Влади-
мир Умалатов принял участие в такой встрече в Ногайском 
районе. Парламентарий рассказал о мерах социальной под-
держки, которые действуют на территории региона.

Как не попасть на удочку мошенников
Сотрудники отдела по борьбе с киберпреступностью МВД по 

КЧР провели профилактическое мероприятие на базе отдыха 
«Лесной» в с. Пристань. Встреча прошла с ребятами из детской 
смены и педагогическим коллективом. Полицейские расска-
зали ребятам, как не поддаться на уловки мошенников, обе-
зопасить себя и своих родных. 

Ветераны не сдают своих позиций
В поселке Архыз прошел методический сбор с председателя-

ми региональных отделений Общероссийской общественной 
организации органов управления по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и пожарной охраны в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе. Представители регионов 
СКФО выступили с докладами, в которых обозначили поло-
жительный опыт работы ветеранских организаций и обсуди-
ли проблемные вопросы. Участники сборов озвучили кон-
структивные предложения, направленные на развитие вете-
ранских организаций в субъектах.

Пусть победят сильнейшие 
С 1 по 6 июля на полигоне «Алабино» под Москвой проходит 

финал Всероссийской военно-спортивной игры «Победа». Бо-
лее 1000 юнармейцев из всех уголков России собрались, чтобы 
продемонстрировать свою силу, ловкость и патриотизм. И сре-
ди них — команда «УРАГАН» (на снимке) из школы с. При-
вольного Прикубанского района, представляющая наш регион.

На пульсе

В Многопрофильном технологическом колледже можно получить множество профессий, в том числе и спасателя

Вернуться к нормальной 
жизни поможет закон
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На последней сессии депутаты рассмотрели 17 вопросов
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ФСИН предстоит 
подготовить 
специалистов 
с новыми 
компетенциями
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Некоторые жители нашей  
республики жалуются, что се-
годня в селе прожить очень 
трудно, работы нет. Однако так 
думают только лентяи, считает 
фермер Алий Кульчаев из аула 
Хурзук. Трудолюбивый чело-
век, который хочет работать  
и зарабатывать, всегда найдет, 
чем заняться, где бы он  
ни жил. Можно пасеку обу-
строить, коз развести, малину 
выращивать, лекарственные 
травы на продажу собирать.  
Да мало ли чего, было бы же-
лание.

В хозяйстве Алия Кульчаева 
чего только нет — и коровы, и 
лошади, и яки. Правда, сейчас 
они все на летних выпасах, дома 
остались только красавчики 
козлотуры. Алий — хороший 
охотник, знает любую вершину, 
исходил все горы вдоль и попе-
рек. Ему давно хотелось пой-
мать тура и привести домой, но 
сделать это было непросто. 

— Они очень умные, — говорит 
Кульчаев. — Лежат днем, спят, а 
один из них все время стоит, на-
блюдает. Потом другой тур при-
ходит, они поиграют некоторое 
время, и первый уходит. Он ло-
жится отдыхать, а второй оста-
ется. Вот так и сторожат друг 
друга. Туры очень хорошо видят 
и слышат, за километр человека 
чувствуют. Как ни прячься, сра-
зу убегают.

Однако мечта фермера о соб-
ственном горном туре все-таки 
сбылась. Десять лет назад по во-
ле случая в его хозяйстве появил-
ся маленький туренок, которого 
Алий растил как родного внука.

— Сын у меня был погранични-
ком и однажды, поднимаясь на 
перевал, увидел малыша, кото-
рый лежал около умирающей 
козы. Видимо, медведь пора-
нил,  — рассказывает Алий. — 
Сын знал, что я мечтал разводить 
козлотуров, и принес его мне.

Детеныш тура подрастал и 
вскоре стал настоящей грозой 
для местных жителей. Спра-
виться с ним было непросто, 
вспоминает фермер. 

— Характер у него был очень 
неуживчивый. Как только кто-то 
зайдет во двор, он тут же мчится и 

начинает рогами выталкивать, — 
улыбается хозяин. — Аульчане 
смеялись, что вместо собаки 
Кульчаевы завели тура.

А вот приплод от этого забияки 
получился знатный. Домашние 
козы хулигана обожали, и уже 
через три года в хозяйстве Куль-
чаева появились первые козля-
та. Сейчас в стаде Алия Кульчае-
ва около ста гибридов домашней 
козы и диких туров. Правда, по 
характеру правнуки и правнуч-
ки от своего предка не сильно 
отличаются.

— Они такие агрессивные, по-
тому что в горах им от хищников 
спасаться надо, — объясняет 
фермер. 

Несмотря на сложный харак-
тер, главные аргументы в пользу 
разведения козлотуров — мини-
мальный уход, мизерные затра-
ты и максимальная выгода. 

— С точки зрения науки в на-
звании гибрида первым упоми-

нается имя отца, поэтому пра-
вильно говорить «турокоз». Но, 
как бы мы ни говорили: козло-
тур, турокоз, — разводить их 
очень выгодно. Как и их дикие 
предки, они аскеты: питаются 
травой и сухостоем практически 
круглый год и в подкормке осо-
бо не нуждаются. Ну, разве не-
сколько раз в зимние месяцы я 
их побалую, сена немножко дам. 
А так они практически круглый 
год на воле, сами пасутся, — рас-
сказывает Кульчаев. 

А вот солью подкармливать 
нужно регулярно — это лаком-
ство очень любят и взрослые, и 
дети. Для козлотуров это осо-
бый деликатес, которым их ба-
луют три раза в месяц. 

— В карман насыплю соль, 
стою за оградой, они тут как 
тут — запах издалека чуют. Сра-
зу с гор спускаются, прибегают, 
лезут прямо на меня, в карманы 
тыкаются, руки облизывают. 

Прямо конец света какой-то, — 
смеется фермер. — Они соль по-
лизали, часик полежали и ушли. 

Благодаря генам, унаследован-
ным от диких туров, одомаш-
ненные животные редко чем-
либо болеют. Однако прививки 
им все же делают — для профи-
лактики.

— Никаких заболеваний я у 
них не наблюдал. Да и в горах 
никогда не видел больного ту-
ра, — говорит Алий Кульчаев.

Еще один жирный плюс разве-
дения этих животных — козло-
туры очень быстро набирают 
вес. Всего два месяца на летних 
выпасах — и молодые ягнята ве-
сят по 50–70 килограммов. 

— Некоторые козлотуры у ме-
ня весили по 120–130 килограм-
мов. Козы за лето отъедятся, по 
70–80 килограммов бывают, не 
меньше, — делится фермер.

У знаменитого писателя Фази-
ля Искандера есть повесть «Со-

звездие козлотура», рассказыва-
ющая о не слишком удачной кам-
пании «по козлотуризации» 
сельского хозяйства юга страны. 
По сюжету региональное на-
чальство загорается идеей разве-
дения козлотуров из-за их «шер-
стистости» и «высокой прыгуче-
сти». Так-то оно так, да вот с 
шерстью автор явно перебор-
щил. Да, шерсть козы у горских 
народов ценилась всегда — она 
отлично греет, плюс она более 
блестящая, чем шерсть овец, и 
изделия из нее получаются на-
ряднее. Ценен ли в этом смысле 
мех козлотуров, сказать сложно. 

— У них шерсти практически 
нет, — говорит фермер. — Кроме 
того, козлотуров невозможно 
загнать в сарай, они туда не зай-
дут. Вот я построил, он так и сто-
ит пустой. Но вот такой интерес-
ный момент: из поколения в по-
коление шерсть козлотура ста-
новится длиннее — это говорит о 
том, что животное одомашнива-
ется и «турьего» гена у него 
остается все меньше и меньше. 

Но вернемся к повести Фазиля 
Искандера. На предложение за-
няться разведением козлотуров 
колхозники хватаются за голо-
ву. «Чтоб я его съел на поминках 

того, кто это придумал!» — толь-
ко и говорит сотрудник одного 
из экспериментальных колхо-
зов. И зря. Мясо у козлотуров 
очень вкусное, экологически 
чистое и к тому же по-
настоящему диетическое — в 
нем нет «плохого» холестерина.

— Что удивительно, с возрас-
том мясо животных грубеет, но у 
тура все наоборот. Мясо пятнад-
цатилетнего тура, казалось бы, 
должно быть сухим и твердым, 
но оно тает во рту, вот такая осо-
бенность! К тому же мясо очень 
вкусное, у них жир не как у до-
машних коз, а слоями.

А чего тут удивляться — все ле-
то до глубокой осени козлотуры 
Алия Кульчаева пасутся в высо-
когорье, питаются сочной аль-
пийской травой, пьют чистую 
воду. Поэтому и мясо вкусное, и 
молоко отменного качества, го-
ворит фермер.

— У них молоко и жирнее, и по-
лезнее, чем у домашних коз, — 
уверен фермер. — А айран какой 
вкусный! Нежный такой, как 
ряженка.

Главная проблема для всех 
аграриев и животноводов — 
сбыт продукции. А вот у нашего 
хозяина такой проблемы попро-
сту нет, покупателей хватает. 
Они и в республике есть, и из со-
седних регионов приезжают.

— Есть любители, которые 
только это мясо едят. Приезжа-
ют, сразу по несколько штук по-
купают. В ауле тоже покупате-
лей хватает, — смеется Кульча-
ев. — Так что у меня никаких 
проблем, куда и кому продать. 
Только успевай растить! 

За одного красавца козлотура 
дают приличную сумму. Правда, 
расставаться со своими рогаты-
ми подопечными нашему хозяи-
ну каждый раз не так-то и просто. 
Привыкает, пока подрастают.

— Хоть на самой вершине они 
будут, все равно меня услышат. 
Я им кричу: «Мои козы, кель, 
кель! Идите сюда». Рукой машу. 
Они видят, бегут друг за другом, 
и через пять минут все здесь. Со-
ли поели, полежали и уходят. 
Один узбек из Москвы был у ме-
ня в гостях, не поверил, что они 
меня слышат, и говорит: «Если 
это правда, магарыч поставлю!» 
Я позвал, они прибежали. Он ко-
шелек из крокодиловой кожи 
вытащил и мне отдал: «Ты прав-
ду сказал».

Казалось бы, земля есть, кор-
мить козлотуров особо не надо, 
сами себе пропитание найдут. 
Прибыль хорошая. То есть раз-
водить их очень выгодно. 

— Но не хотят, мало желающих 
возиться со скотиной, — с печа-
лью говорит фермер Кульча-
ев. — Даже в Хурзуке мало у кого 
есть коровы, овцы. Считают, что 
выгоднее заниматься капустой, 
а картошку практически не са-
жают, покупают. И так по всей 
республике.

Да, непростое это дело. Трудно 
быть хозяином на земле!
ОЛЬГА САВЕНКО

В селе тоже можно хорошо жить
В хозяйстве Алия Кульчаева чего только нет — и коровы, и лошади, и яки, и… козлотуры

— Работа с осужден-
ным начинается с его 
анкетирования, в ходе 
которого проводится 
оценка его индивиду-

альной нуждаемости. В индиви-
дуальную программу ресоциали-
зации, соцадаптации и социаль-
ной реабилитации могут входить 
мероприятия по восстановлению 
и формированию социально по-
лезных связей, оказанию психо-
логической помощи, поиск род-
ственников, а также консульта-
ции по социальным и правовым 
вопросам. Частью индивидуаль-
ной программы станут и содей-
ствие в получении документов, 
необходимых для реализации 
своих прав, трудоустройство, по-
мощь в получении образования и 
иных социальных услуг.

— Кто может воспользоваться 
привилегией нового закона?

— Осужденный либо освобо-
дившийся из мест лишения сво-
боды, попавший в трудную жиз-
ненную ситуацию, добровольно 
обращается в соответствующий 
орган с заявлением, в котором 
излагает суть своей проблемы. 
При положительном рассмотре-
нии составляется индивидуаль-
ная программа, в которой огово-
рены проблемы, которые нужно 

решить конкретному граждани-
ну, указано, в какой орган его 
направить, какие мероприятия 
и в какие сроки провести.

— Как вообще в каждом уч-
реждении ОФСИН готовят та-
ких граждан к освобожде-
нию?

— За 9 месяцев до ожидаемого 
события с осужденными прово-
дят занятия специалисты в об-
ласти психологии, социальной 
работы, медицины и воспита-
ния. Подробно консультируют 
представители службы занято-
сти населения. В данной работе 
также принимают участие и 
представители организаций, за-
нимающихся реабилитацией и 
благотворительностью. Если у 
человека проблемы с алкоголь-
ной или наркотической зависи-
мостью, ему предлагают пройти 
программы реабилитации. Ведь 
разница между тем, когда чело-
век находится под строгим кон-
тролем в местах лишения свобо-
ды, и свободным положением 
очень велика, он легко может 
снова «сорваться», а после этого 
до совершения преступления 
остается всего один шаг.

— Что, по-вашему, является 
наиболее важным для вче-
рашнего осужденного?

— В первую очередь, таким лю-
дям нужны общение и поддерж-
ка. Многие хотят, чтобы их вы-
слушали и уверили в том, что у 
них есть возможность изменить 
свою жизнь. Неслучайно огром-
ное внимание уделяется психо-
логической помощи и мораль-
ной поддержке в условиях испы-
тательного срока. Когда люди 
выходят на свободу, они возвра-
щаются в общество, которое 
сильно изменилось даже за не-
сколько лет, и первое время они 

чувствуют себя в нем некомфор-
тно. Многие из них просто не 
знают, как жить на свободе. В 
данном случае участие в проба-
ции поможет им решить боль-
шую часть их проблем.

— В чьей компетенции нахо-
дится выполнение закона  
о пробации на практике?

— Законодательно это осу-
ществляется субъектами про-
бации, куда входят федераль-
ные органы исполнительной 
власти, органы исполнитель-
ной власти каждого субъекта 
России, учреждения УИС, 
службы занятости населения и 
социального обеспечения, ор-
ганы местного самоуправле-
ния. Вместе мы должны создать 
максимально благоприятные 
условия для адаптации граждан 
к новой жизни и обеспечить 
каждому возможность спокой-
но жить в обществе. Кроме то-
го, закон не ограничивает уча-
стие для других организаций 
или граждан, которые хотят 
принять участие в осуществле-
нии пробации.

— К слову, о волонтерах: ес-
ли кто-то из наших читателей 
решит помочь людям начать 
новую жизнь, куда им следует 
обратиться?

— Любая помощь в отношении 
осужденных, которые состоят 
на учете УИИ, должна быть ор-
ганизована во взаимодействии с 
сотрудниками уголовно-испол-
нительной инспекции. Для по-
мощи тем, кто отбывает наказа-
ние в местах лишения свобо-
ды,  — через администрацию 
этих учреждений. На официаль-
ном сайте ОФСИН России по 
КЧР имеется вся необходимая 
контактная информация.

— Поскольку о каких-либо 
итогах говорить еще очень ра-
но, какие ожидания от вне-
дрения пробаций?

— На сегодняшний день работа 
с такими осужденными уже на-
чалась, процесс этот длитель-
ный и трудоемкий, а положи-
тельного результата мы достиг-
нем только совместным трудом. 
Но думаю, что уже к 2025 году 
будут достигнуты определенные 
результаты исполнительной и 
пенитенциарной пробаций, а 
также определены критерии 
оценки деятельности в этом на-
правлении. А конечным итогом, 
конечно же, должно стать ис-
правление осужденного и, как 
следствие, снижение уровня по-
вторной преступности.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Вернуться к нормальной жизни поможет закон

Герандоков имеет 
стаж в области юри-
спруденции свыше  
7 лет, квалификацион-
ный экзамен на долж-

ность судьи судов общей юрис-
дикции успешно сдан, характе-
ризуется как грамотный испол-
нительный специалист, к 
назначению был рекомендован 
Квалификационной коллегией 
судей КЧР. 

В связи с изменением феде-
рального законодательства вне-
сены изменения в Закон КЧР 
«Об Избирательной комиссии 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики» в статьи, регулирующие 
отношения по определению слу-
чаев увольнения 
(освобождения от 
должности) лиц, за-
мещающих государ-
ственные должно-
сти КЧР в Избира-
тельной комиссии 
КЧР, в связи с утра-
той доверия. 

Также внесены из-
менения в статью, 
регулирующую вопросы статуса 
члена Избирательной комиссии 
КЧР с правом решающего голо-
са, согласно которым, не могут 
быть членами комиссии лица, 
сведения о которых включены в 
единый реестр сведений о ли-
цах, причастных к деятельности 
экстремистской или террори-
стической организации. 

Такие же изменения внесены в 
Закон КЧР «О территориальной 
избирательной комиссии горо-
да, района Карачаево-Черкес-
ской Республики». 

Кроме того, уточняется, что 
представители средств массовой 
информации аккредитуются в 
порядке, установленном Цен-
тральной избирательной комис-

сией РФ. Заявки на аккредита-
цию для осуществления указан-
ных полномочий должны быть 
поданы редакциями средств 
массовой информации в комис-
сию не позднее чем за семь дней 
до дня (первого дня) голосова-
ния. Ранее данный срок устанав-
ливался в три дня. 

Министр финансов КЧР Вадим 
Камышан представил проект за-
кона КЧР «Об исполнении ре-
спубликанского бюджета Кара-
чаево-Черкесской Республики 
за 2023 год». 

Он сообщил, что за 2023 год в 
республиканский бюджет по-
ступило доходов 36 585 783,4 
тыс. рублей или 100,6 % к годо-

вым плановым назначениям. 
Кассовое исполнение по расхо-
дам республиканского бюджета 
за 2023 год сложилось в сумме 
37 832 201,7 тыс. рублей. Респу-
бликанский бюджет за 2023 год 
исполнен с дефицитом в сумме  
1 246 418,3 тыс. рублей. 

Контрольно-счетная палата 
КЧР отметила качественное ис-
полнение бюджета и эффектив-
ное расходование средств. 

Далее депутаты заслушали от-
чет об исполнении бюджета 
Территориального ФОМС за 
первый квартал 2024 года. Было 
озвучено, что в бюджете 
ТФОМС КЧР сложилось превы-
шение доходов над расходами в 
размере 313 445,1 тыс. рублей. 

В двух чтениях одобрен проект 
закона КЧР «О внесении измене-
ний в Закон Карачаево-Черкес-
ской Республики «Об отдельных 
вопросах в сфере образования на 
территории Карачаево-Черкес-
ской Республики», в соответ-
ствии с которым дети-сироты 
смогут бесплатно пройти обуче-
ние по программам переподго-
товки рабочих и служащих. 

В частности, предоставляется 
возможность детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей, а также лицам из 
перечисленных категорий с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья (в том числе с раз-
личными формами умственной 
отсталости), получившим обра-
зование по профессии рабочего 
или служащего, пройти бесплат-
но повторно профессиональное 
обучение для овладения новой 
профессией рабочего или долж-
ности служащего с учетом по-
требностей производства и вида 
профессиональной деятельно-
сти. Во время обучения им будет 
выплачиваться ежемесячное по-
собие. 

Кроме того, вносятся уточне-
ния, которые гласят, что полное 
государственное обеспечение и 
дополнительные гарантии по со-
циальной поддержке (за исклю-
чением предоставления жилого 
помещения в порядке, предус-
мотренном Законом об образо-
вании) предоставляются также 
детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей 
и лицам, потерявшим в период 
обучения обоих родителей или 
единственного родителя, обуча-
ющимся по образовательным 
программам основного общего 
или среднего общего образова-
ния за счет бюджетных средств. 
Пресс-служба Парламента КЧР

Мы все в одной команде

Местные жители признаны 
виновными в применении на-
силия в отношении сотрудни-
ков полиции.

Доказательства, собранные 
следователем следственного от-
дела по г. Черкесску Следствен-
ного управления СК России по 
КЧР, признаны судом достаточ-
ными для вынесения приговора 
в отношении пятерых местных 
жителей.

Они признаны виновными в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 318 
УК Российской Федерации 
(применение насилия в отно-
шении представителя власти). 

Следствием и судом установле-
но, что 18 ноября 2022 года двое 
оперуполномоченных отдела 
полиции с целью розыска без ве-
сти пропавшего несовершенно-
летнего местного жителя при-
были в один из колледжей в Чер-
кесске. Увидев подростка в груп-
пе студентов, сотрудники 
сообщили ему о поступившем от 
его матери заявлении о его про-

паже и предложили проехать с 
ними в отдел полиции для по-
следующей передачи законному 
представителю. На предложе-
ние сотрудников юноша ответил 
отказом, после чего находивши-
еся вместе с ним пятеро знако-
мых в целях воспрепятствова-
ния законным действиям долж-
ностных лиц применили в отно-
шении них физическое насилие.

Приговором суда виновные 
осуждены к условному лише-
нию свободы.

Приговор в законную силу не 
вступил.
По информации СУ СК РФ по КЧР

Подведены итоги 
операции «Оружие»

За пять дней оперативно-
профилактической операции 
«Оружие» в Карачаево-Чер-
кесии из незаконного оборота 
изъято 9 единиц огнестрель-
ного оружия: 2 пистолета и  
7 ружей. Также полицейские 
изъяли 43 патрона, боеприпас 
и 1,6 килограмма взрывчатого 
вещества. В период проведе-
ния операции возбуждены 
семь уголовных дел, предус-
мотренных статьей 222 УК 
РФ (незаконные приобрете-
ние, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение ору-
жия, его основных частей,  
боеприпасов) и два по статье 
223 УК РФ (незаконное хране-
ние и переделка огнестрельно-
го оружия). В результате разъ-
яснительной работы с гражда-
нами об использовании воз-
можностей госпрограммы 
профилактики по доброволь-
ной сдаче оружия и боеприпа-
сов жители республики выда-

ли хранящиеся у них оружие и 
боеприпасы.

Каникулы  
с Росгвардией

Сотрудники отдела вневе-
домственной охраны Рос-
гвардии по городу Карачаев-
ску совместно с председате-
лем Совета ветеранов г. Ка-
рачаевска майором милиции 
в отставке Исмаилом Куба-
новым провели мероприятие 
для детей начальных классов 
из летнего пришкольного 
лагеря гимназии № 4 г. Кара-
чаевска. Встреча с ребятами 
прошла в рамках ведом-
ственной акции «Каникулы с 
Росгвардией». На этот раз 
мероприятие прошло в игро-
вой форме, в рамках которо-
го офицеры напомнили де-
тям о необходимости соблю-
дения общественного поряд-
ка, правил безопасного 
поведения на воде, в лесу, 
местах массового пребыва-
ния людей.

Алий Кульчаев со своими питомцами

Человек и его дело

диетическое мясо козлотуров очень любят дикие звери, особенно шакалы, которых в этих местах 
хватает. Поэтому детский сад у фермера пасется строго на огороженной территории, в горы малы-
шам пока еще рано. К слову, у козлотуров рождается не один, а два ягненка, и уже через полчаса 
они встают на ноги, в то время как другим новорожденным малышам домашних животных для это-
го потребуется несколько дней. Специально для ягнят Алий построил теплый сарай, но эти непосе-
ды заходят туда очень редко. Как и их родители, предпочитают расти на свежем воздухе.

К С Т А Т И ,

Замначальника ОФСИН РФ  
по КЧР Евгений Балыков

»
с. 1

— За небольшое вре-
мя к нам подошло бо-
лее 15 человек. Кто-то 
хочет получить опре-
делённую информа-

цию, кто-то хочет сделать воен-
ную карьеру, кто-то изъявляет 
желание пойти на военную 
службу по контракту и защи-
щать Родину, — сообщил он. 

Инструктор пункта отбора ре-
спубликанского военкомата 
Али Шаманов добавил:

— К нам подходят не только 
парни, но и девушки, женщины. 

Одним из интересующихся во-
енной карьерой стал студент  
2 курса республиканского Кол-
леджа индустрии питания, ту-
ризма и сервиса Анатолий Мо-
чаров. 

— Военная тема меня интере-
совала с детства, потому что мои 
прадеды воевали на полях Вели-
кой Отечественной, — признал-
ся он. — Сегодня я не исключаю 
для себя возможности заняться 
военной карьерой.  

Спасатели без работы  
не останутся

Профессии спасателя обучают 
в Многопрофильном техноло-
гическом колледже республи-
канского центра. На фестивале 
вакансий студенты этой учеб-
ной организации оформили 
профориентационную площад-
ку для учащихся, окончивших  
9 и 11 классов, и продемонстри-
ровали всем желающим свои 
профессиональные навыки, 
оборудование, поведали об осо-
бенностях профессионального 
образования. 

Евгений Русин, специалист по 
безопасности технологического 
колледжа, рассказал, какого 
уровня специалистов готовит их 
образовательное учреждение.

— Готовим спасателей, специ-
алистов по высотным работам и 
спасению на воде, пожарных, 
специалистов по природоохран-
ной деятельности, электриков, 
механиков, информационщи-

ков — словом, много разных 
профессий можно получить в 
нашем колледже. С 2014 года мы 
выпустили сотни специалистов, 
и практически все они устрои-
лись по специальности.

Как объясняет Русин, студен-
ты колледжа тоже всегда востре-
бованы, и практически весь лет-
ний период работают и спасате-
лями на воде как в бассейнах, 
так и на черноморском побере-
жье: ведь для того, чтобы рабо-
тать спасателем, молодой чело-
век должен пройти армию. 

Что ж, когда востребованная 
профессия, — человек будет на-
расхват. Впрочем, на этой яр-
марке было представлено боль-
ше рабочих мест, чем посетите-
лей, реально ищущих работу. 

А для всех посетителей этого 
грандиозного мероприятия стал 
ясным и очевидным факт — же-
лающий учиться и работать по 
профессии всегда сможет найти 
хорошую работу.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Ярмарка больших 
возможностей
»
с. 1

Коротко

»
с. 1

За 2023 год  
в республиканский 
бюджет поступило 
доходов 36 585 783,4 
тыс. рублей

Право

Хотели помочь товарищу?
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Спустя 82 года на месте оже-
сточенных боев на подступах 
к Ленинграду поисковым от-
рядом «Святой Георгий» бы-
ли найдены останки красноф-
лотца, уроженца Теберды Му-
рата (Муратби) Карбиевича 
Семенова (1920–26.02. 1942). 

…Это произошло 22 мая ны-
нешнего года, когда поисковики 
«Святого Георгия» вели работы 
в Кировском районе Ленинград-
ской области в районе железно-
дорожной станции Погостье. 
Здесь они обнаружили блиндаж, 
засыпанный землей. Во время 
раскопок на глубине 80 см поис-
ковик Станислав Степанов уви-
дел кости скелета с черепной 
коробкой, разбитой от попада-
ния осколка снаряда. Здесь же 
находились фрагменты валенок. 
Рядом были найдены вещи бой-
ца: эмалированная кружка, ми-
крофон от телефонной трубки, 
латунные пуговицы с изображе-
нием якоря, флотский ремень и 
саперная лопатка. И надо же то-
му случиться: здесь же чудом 
уцелевший серебряный значок 
ГТО образца 1936 года за номе-
ром 5103, который помог иден-
тифицировать личность крас-
нофлотца — связиста 2-го стрел-
кового батальона. На обратной 
стороне значка боец ножом на-
чертал: «Семенов Мурат К.». 
Надпись проступила, когда по-
верхность значка была тщатель-
но очищена.

Остальное, как говорится, бы-
ло «делом техники» — пропав-
ший без вести Мурат Карбиевич 
Семенов, уроженец Теберды, 
значился в архивных данных 
Министерства обороны СССР.

…В это воскресное утро тебер-
динцы, отложив все дела, спе-
шили в парк Победы к мемориа-
лу воинам-землякам, погибшим 
в годы Великой Отечественной 
войны. Здесь же вписано и имя 
22-летнего Мурата Семенова. 
На почетном месте под знаме-
нем Военно-морского флота 
СССР — гроб с останками воина, 
рядом застыл с автоматами во-
енный караул. А народ все шел и 

шел к месту прощания с земля-
ком, прошедшим путь домой 
длиною в 82 года. И взрослые, и 
дети — здесь были ребята из па-
латочного лагеря «Альтаир», а 
также представители обще-
ственных организаций, Союза 
офицеров КЧР — с волнением 
вглядывались в фотографию 
красивого юного краснофлотца, 
так и не успевшего осуществить 
свои мечты.

Как рассказал мне ближайший 
родственник Мурата Семенова, 
его племенник по материнской 
линии Анзор Исхакович Лайпа-

нов, «моя мама, Джандет Карби-
евна, была младшей сестрой в их 
семье, где было четверо братьев, 
и все они не вернулись с фронта. 
Старший, Афабий Карбиевич, 
работал военкомом в Курорте —  
так до войны называли Теберду. 
Он и отправил Муратби учиться 
в Ейское военно-морское летное 
училище, но так и не доучив-
шись, парень попал на фронт»…

Звучат гимны России и Кара-
чаево-Черкесии. Траурный ми-
тинг, посвященный захороне-
нию останков участника Вели-
кой Отечественной войны Му-
рата Семенова, открывает 
ведущий Казим Хыбыртов: 

— «Никто не забыт, ничто не 
забыто», «Война не закончена, 
пока не похоронен последний 
солдат» — эти фразы нам знако-
мы с детства. И каждый год со-
юзы поисковых отрядов России 
предают земле непохоронен-
ных солдат: «Уходит в глубину 

веков война и утихают огнен-
ные даты, но может ли спокой-
но жить страна, когда есть бе-
зымянные солдаты?!» Крас-
нофлотец, телефонист 2-й 
стрелковой бригады 6-го от-
дельного батальона морской 
пехоты Краснознаменного Бал-
тийского флота Мурат Карбие-
вич Семенов погиб в кровопро-
литных боях за железнодорож-
ную станцию Погостье.

Взметнулись к небу сотни рас-
крытых ладоней, это поминаль-
ный обряд дуа под началом има-
ма Теберды Айтека Магулаева. 
В своем выступлении замести-
тель мэра КГО Азрет Караев от-
метил, что подвиги дедов и пра-
дедов, отдавших жизнь за Роди-
ну, сегодня продолжают участ-
ники СВО, отстаивая интересы 
России. Защита мира — это всег-
да борьба, и мы обязаны чтить 
подвиги во имя жизни на земле, 
подчеркнул он.

— От имени всех жителей горо-
да Теберды хочу выразить бла-
годарность в первую очередь 
поисковому объединению 
«Святой Георгий», обнаружив-
шему останки нашего земля-
ка, — сказал глава администра-
ции города Теберды Барадин 
Абазалиев. — Для нас это боль-
шая честь и важное событие, что 
мы можем спустя столько лет 
предать земле останки героя на 
своей родине.

Такие же слова благодарности  
прозвучали и от представителя 
рода Семеновых Казбека Раши-
довича:

— Особую признательность мы 
хотим выразить Олегу Борисо-
вичу Алексееву, руководителю 
общественного объединения 
«Святой Георгий», Андрею Ми-
хайловичу Куликовскому, Маго-
меду Дебошевичу Чомаеву, все-
му комитету по молодежной по-
литике Ленинградской области. 

Они не только обнаружили 
останки нашего брата, но и наш-
ли очевидцев тех военных собы-
тий. Немцы зимой 1942 года рва-
лись к Волховской электростан-
ций, чтобы Ленинград был взят в 
двойное кольцо блокады. Поло-
жение было критическим. В этих 
условиях моряки шестой брига-
ды, среди которых был и Мурат-
би Семенов, самоотверженно 
вели тяжелые бои на самом пе-
реднем крае и сорвали планы 
гитлеровцев, отдав свои жизни.

Звучат трехкратные оружей-
ные залпы военного караула, ко-
торый впоследствии выносит 
останки славного сына карачаев-
ского народа Мурата Семенова, 
отдавшего жизнь в боях за Ле-
нинград. Похоронная процессия 
и вереница автобусов тянутся к 
Джамагатскому кладбищу. Ты 
нашел свой последний приют, 
отважный воин Мурат Семенов.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Без вести ты не пропал, Мурат!
В Теберде прошел траурный митинг, посвященный захоронению останков  
нашего земляка, воина Великой Отечественной войны

Богата уникальными запо-
ведными уголками Карачае-
во-Черкесия. Тёмнохвойные 
леса и изумрудная зелень 
альпийских лугов, бурные ре-
ки, водопады, вечные снега и 
ледники издавна привлекали 
сюда тысячи туристов со все-
го света. Не иссякает поток от-
дыхающих и сегодня. 

Особой популярностью у жи-
телей и гостей нашей республи-
ки пользуется Махарское уще-
лье. Здесь нет ни сотовой связи, 
ни телевидения, из удобств 
только вода в реке и электриче-
ство по вечерам, но отдыхаю-
щим это не помеха. 

Семья Булавко из Уренгоя на 
Махаре впервые и очень рада, 
что здесь такие условия.

— Здесь все прекрасно: чистый 
горный воздух, прохлада, при-
рода изумительная, — восхища-
ется глава семейства Влади-
мир. — Каждый день на нарзаны 
ходим, гуляем, книги читаем — 
дети счастливы! Про телефон и 
прочие прелести цивилизации 
даже не вспоминаем! 

Создав уникальную чашу на 
высоте полутора тысячи метров 
над уровнем моря, природа ще-
дро заполнила ее до краев ро-
скошным лесом, чистейшим 
воздухом, от которого кружится 
голова. Долина Махара — иде-
альное место оздоровления для 
тех, кто страдает аллергией, за-
болеваниями дыхательных пу-
тей. Вот и олимпийская чемпи-
онка по плаванию от этой красо-
ты просто в восторге. 

— Я такую красоту вижу впер-
вые, честное слово, — говорит 
Ольга Ключникова. — Не знала, 
что в Карачаево-Черкесии есть 
такие уникальные уголки при-
роды! 

Многие приезжают сюда в на-
чале июня и живут все лето — со-
бирают малину, грибы и закаты-
вают по 200–250 банок за сезон. 
В лесах Махарского ущелья чего 
только нет — тут тебе и подбере-

зовики, и подосиновики, и бе-
лые, и опята…

— Мы приехали сюда опять, 
потому что нам очень понрави-
лось отдыхать на Махаре в про-
шлом году, — говорит Юлия 
Корж из Невинномысска. — Хо-
дили на нарзаны, на водопад 
Гондарай, а заодно столько гри-
бов собрали! Закрыли их прямо 
здесь, будем всех родственников 
угощать экологически чистым 
продуктом. 

А еще Махар знаменит своими 
нарзанами. Здесь пять нарзан-
ных источников, и все разные 
как по составу, так и по вкусу во-
ды. Вода самого большого насы-
щена железом, которое оседает 
на камнях и оставляет яркий 
ржавый осадок. Нарзан целеб-
ный, бывало и так, что на этих 
источниках излечивались люди, 
от которых отказалась офици-
альная медицина.

— Я сюда приезжаю пятнад-
цать лет подряд, лечу свой рев-
матизм. Суставам очень мест-
ный нарзан помогает, потом 
полгода спокойно живу, — ут-
верждает житель а. Хурзук Хад-
жи-Мурат Лепшоков. 

В соседнем ущелье на высоте 
около 1600 метров во всей своей 
красе предстает хребет Гонда-
рая, который и дает название 
ущелью. Он граничит с Абхази-
ей, а через перевал Нахар выхо-

дит на Военно-Сухумскую доро-
гу. Вдоль дороги кипит, бурлит 
своенравная река Гондарай. По-
сле спуска в долину открывают-
ся потрясающие виды, с каждым 
километром пути природа меня-
ет свои «декорации», одна дру-
гой краше. Недаром каждый год 
руководители лиги «Дикая ди-
визия» привозят на Махар де-
тей — здесь проходят ежегодные 
сборы команд из разных угол-
ков Северного Кавказа. 

— Сюда приезжают 
тренироваться дети 
из Ставропольского 
края, Кабардино-
Балкарии, — расска-
зывает президент 
лиги «Дикая диви-
зия» Руслан Бота-
шев. — Помимо еже-
дневных тренировок 
они проходят на Ма-
харе настоящую школу мужчин: 
мы учим их костер разводить, 
перевалы преодолевать, купать-
ся в горном озере. Так что уезжа-
ют наши спортсмены отсюда и 
отдохнувшими, и окрепшими!

Да, всем хорош Махар, если бы 
не одно «но» — мусор, который 
после себя оставляют неради-
вые туристы. Приехав на Махар, 
они отдыхают, наслаждаются 
окружающей красотой, а на про-
щание в знак благодарности 
природе оставляют пустые бу-

тылки и пластик, который пред-
ставляет особую опасность для 
окружающей среды.

— Вот, видите кучу мусора? Не-
которые туристы приезжают на 
выходные, отдохнут, а потом 
везде бутылки, пакеты грязные 
валяются, — возмущается госу-
дарственный инспектор Тебер-
динского нацпарка Руслан Ал-
чаков. — Некоторые из машины 
на ходу выбрасывают пустые 
пачки сигарет, салфетки. У себя 

бы дома они так не делали! 
— Да, когда мы гуляем по 

окрестностям Махара, очень ча-
сто в лесу встречаем мусор, это 
неприятно, — сетует житель 
Ставрополя Евгений Долинин. 

— А сами вы мусор куда деваете?
— Мы в пакеты складываем и с 

собой увозим!
Так же поступает и большин-

ство туристов, подтверждает пре-
зидент лиги «Дикая дивизия».

— С мусором на Махаре дей-
ствительно проблемы, прихо-

дится увозить с собой, — гово-
рит Руслан Боташев.

Раньше проблемами сбора му-
сора на Махаре занималась 
управляющая компания «Гло-
бус», региональный оператор по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами. Теперь 
местные предприниматели вы-
нуждены самостоятельно соби-
рать мусор и вывозить его в Уч-
кулан, говорит заместитель ди-
ректора турбазы «Глобус» Аси-
ят Кулчаева: «В прошлом году 
машины приезжали, сейчас нет. 
Говорят, что овчинка выделки 
не стоит». 

— Мы эту проблему обсуждали 
с администрацией района, с ру-
ководством фирмы «Глобус». 
Проблема в том, что некоторые 
собственники турбаз отказыва-
ются платить за вывоз мусора, 
поэтому машины к нам не при-
сылают. Или присылают раз в 
месяц, а этого недостаточно, — 
рассказывает инспектор Руслан 
Алчаков. — Но ведь к нам не про-
сто туристы приезжают, здесь 
проходит ежегодный форум 
«Махар», который собирает луч-
шую молодежь со всего Северно-
го Кавказа. Какое впечатление у 
них будет при виде наших груд 
мусора? Поэтому собственными 
силами ставим баки, огоражива-
ем их, а потом вывозим мусор в 
Учкулан или Карачаевск.

Мы можем сколько угодно ру-
гать правительство, админи-
страцию, но, может, стоит все-
таки начать с себя? Потушить 
после себя костер в лесу, выки-
нуть мусор в контейнер, а не под 
ближайший куст — разве это 
трудно?

На протяжении нескольких 
последних лет Карачаево-Чер-
кесия входит в первую десятку 
субъектов РФ с благоприятной 
экологической ситуацией. Это 
происходит благодаря нацпро-
екту «Экология», который реа-
лизуется в республике. Но при 
таком безответственном отно-
шении к природе совсем скоро 
мы можем оказаться не на пер-
вых, а на последних строчках 
экологического рейтинга.
ОЛЬГА САВЕНКО

С мусором на Махаре беда
Что портит облик одного из замечательных уголков нашего родного края

23 июня в Черкесске,  
в спорткомплексе «Юбилей-
ный», состоялся Межрегио-
нальный юнармейский фе-
стиваль по армейскому ру-
копашному бою «Кубок По-
беды», посвященный 
ветеранам и героям Великой 
Отечественной войны.

Организаторами турнира вы-
ступили Министерство физиче-
ской культуры и спорта КЧР и 
Федерация армейского руко-
пашного боя КЧР, при содей-
ствии местного отделения ДО-
СААФ России КЧР в г. Черкес-
ске, регионального ВВПОД 
«Юнармия» КЧР и Центра воен-
но-патриотического воспитания 
молодежи «Авангард» по КЧР.

Пожелать удачи юным бойцам 
пришли заместитель министра 
спорта КЧР Мурат Агиров, заме-
ститель военного комиссара Ка-
рачаево-Черкесии Александр 
Максименко, вице-президент 
Федерации армейского руко-
пашного боя России по ЮФО 
Валерий Котко, вице-президент 
Федерации армейского руко-
пашного боя России по СКФО 
Заурбек Черкесов, представите-
ли совета ветеранов республики 
и многие другие.

Торжественное построение со-
стоялось под гимны России и 
Карачаево-Черкесии, затем под 
звуки метронома участники фе-
стиваля минутой молчания по-
чтили память всех тех, кто не 
вернулся с фронта.

Перед началом соревнований 
состоялась торжественное от-
крытие, на котором Мурат Аги-
ров поприветствовал всех участ-
ников соревнований.

— Желаю всем крепкого здо-
ровья, успехов и чтобы ни одно 
поколение больше не видело 
тех ужасных военных лет, кото-
рые пережили наши предки. Я 
бы хотел, чтобы вы росли на 
примере наших героев, которые 
повторяют подвиг наших дедов 

и прадедов, — отметил Мурат 
Идрисович.

Армейский рукопашный бой 
появился в 1979 году. Он был ос-
новой физической подготовки 
молодых бойцов воздушно-де-
сантных войск. В настоящее вре-
мя этим видом боевых искусств 
занимаются многие спортсмены 
различных единоборств, и с каж-
дым годом он становится всё бо-
лее популярным у подрастающе-
го поколения, и среди девушек 
тоже. Воспитанница военно-па-
триотического клуба «Воин» 
Черкесска Елизавета Кастецкас 
уже не первый раз выступает на 
подобных турнирах, на сегод-
няшний день она является чем-
пионкой Ставропольского края и 
Карачаево-Черкесии по армей-
скому рукопашному бою в весо-
вой категории до 50 килограм-
мов. Свой спортивный путь Лиза 
начинала с кудо, а два года назад 
начала заниматься армейским 
рукопашным боем, так как в бу-
дущем она мечтает заниматься 
военным делом и считает, что 
этот вид спорта ей пригодится.

— Мой папа всегда хотел, что-
бы мы с моим старшим братом 
занимались спортом, а именно 
силовыми видами, он и является 
нашим главным наставником. 
Армейский рукопашный бой 
менее травмоопасный, но при 
этом, в случае необходимости, 

можно за себя постоять и дать 
хороший отпор обидчику, — го-
ворит Елизавета.

В соревнованиях приняли уча-
стие 253 спортсмена в разных 
возрастных группах от 6 до 15 
лет из Краснодарского и Ставро-
польского краев, Ростовской об-
ласти, а также Кабардино-Бал-
карии и Карачаево-Черкесии. 
Наш регион представили 25 
спортсменов.

— Участие в подобных сорев-
нованиях как для юных спор-
тсменов, так и для тренеров — 
это в первую очередь колоссаль-
ный опыт и новые знакомства. 
Наши ребята показали хорошую 
физическую и техническую под-
готовку и красивые бои, — отме-
тил вице-президент Федерации 
армейского рукопашного боя 
РФ по Карачаево-Черкесии.
МАДИНА БРАТОВА

Так дерутся десантники
Спортсмены из Карачаево-Черкесии стали призерами первенства  
по армейскому рукопашному бою

Пушкинскую 
карту ожидают 
изменения

Приобщение молодежи к на-
родной культуре способству-
ет формированию у нее па-
триотических чувств и разви-
тию духовности, сохранению 
культурного наследия и фор-
мированию общенациональ-
ной идентичности. 

Государственная молодёжная 
политика современной России 
охватывает широкий спектр мер 
и программ, направленных на 
поддержку и развитие молоде-
жи, способствуя их участию в 
формировании культурной сре-
ды общества. 

Благодаря уникальным госу-
дарственным проектам, иници-
ированным Президентом Рос-
сии, расширение 
кругозора у молодё-
жи уже давно вы-
шло за рамки лишь 
школьной програм-
мы. Одним из таких 
проектов является 
«Пушкинская кар-
та» — государственная про-
грамма популяризации куль-
турных мероприятий среди мо-
лодёжи, реализуемая с сентя-
бря 2021 года. Она позволяет 
молодым людям бесплатно по-
сещать участвующие в програм-
ме театры, кинотеатры, музеи, 
выставки, филармонии, яркие 
мероприятия в домах культуры 
и библиотеках по всей России 
за счет средств федерального 
бюджета. Проект реализуется 
по поручению Президента РФ. 
Стать участником проекта воз-
можно при определенных усло-
виях: возраст от 14 до 22 лет 
включительно; гражданство 
Российской Федерации; нали-
чие паспорта и подтверждённо-
го аккаунта на Госуслугах. При 
наличии вышеперечисленных 
условий можно получить 
«Пушкинскую карту» — специ-
альную банковскую карту си-
стемы «Мир» с депозитом 5000 
рублей, которой в течение года 
можно расплачиваться при по-
купке билетов на культурные 
мероприятия. Средства на кар-
ту поступают ежегодно 1 янва-
ря, остатки с предыдущего пе-
риода сгорают. Таким образом, 
это хорошая возможность при-
общиться к культурным ценно-

стям, развиваться творчески, 
посещая бесплатно различные 
культурные мероприятия. На-
личие «Пушкинской карты» 
имеет свои плюсы: простота 
оформления, карта действует 
на территории всей страны, 
возможность посещать куль-
турные мероприятия за счет го-
сударства абсолютно бесплат-
но. Среди минусов можно вы-
делить ограничение списка ме-
роприятий, которые можно 
оплатить картой, и отсутствие 
возможности ее пополнения.

Посещение культурных меро-
приятий не только приносит 
удовольствие, но и несет в себе 
целый ряд положительных фак-
торов, а именно: познаватель-
ное развитие, эмоциональное 
обогащение, обогащение соци-
ального опыта, развитие эстети-
ческого вкуса, а также вдохнове-
ние на собственные творческие 
начинания.

72 % россиян соответствующе-
го возраста уже присоединились 
к программе «Пушкинская кар-
та», количество проданных би-
летов за все время реализации 

«Пушкинской кар-
ты» превысило 53 
млн — это вдвое 
больше запланиро-
ванного. На Ставро-
полье в проекте уча-
ствуют 265 государ-
ственных, муници-

пальных и частных учреждений 
культуры, обладателями «Пуш-
кинской карты» являются 153 
тыс. молодых людей. 

Недавно в программу «Пуш-
кинская карта» были внесены 
изменения. В частности, власти 
расширили требования к орга-
низациям культуры, которые 
хотят присоединиться к про-
грамме. Кроме того, как сооб-
щает Минкультуры, к критери-
ям отбора мероприятий, кото-
рые можно посещать по «Пуш-
кинской карте», добавили 
пункт об их соответствии осно-
вам государственной политики 
по сохранению и укреплению 
традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценно-
стей. 

Имя Мурата Семенова останется в памяти земляков навечно

Помним
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в период зимы 1941-го–весны 1942 года железнодорожная стан-
ция Погостье стала отправной точкой для начала Любанской на-
ступательной операции по прорыву блокады Ленинграда. Со-
гласно оценкам самих участников событий и архивным матери-
алам, на этом маленьком участке фронта войска Красной Ар-
мии потеряли убитыми и пропавшими без вести более 30 тысяч 
солдат и офицеров.

К С Т А Т И ,

Экология

Такие поляны оставляют после себя горе-туристы

На Махаре пять 
нарзанных 
источников, и все они 
разные по составу  
и по вкусу воды

Экспертное мнение

СВЕТЛАНА ДОРТМАН
доцент  
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

«Пушкинская карта» — это 
банковская карта с лимитом, 
средства на счету которой 
можно использовать, чтобы 
оплатить культурные меро-
приятия на территории Рос-
сии. Оформление карты бес-
платное. Ежегодно на нее за-
числяют определенную сум-
му, которую можно 
потратить на покупку билета.

С П Р А В К А

Репортаж

В состязаниях приняли участие и представительницы слабого пола

По результатам соревнова-
ний в общекомандном зачё-
те среди участников 6–7 лет 
Карачаево-Черкесия заняла 
почётное третье место. А вот 
ребята 14–15 лет и девочки 
из военно-патриотического 
клуба «Воин» МО ДОСААФ 
России по г. Черкесску вста-
ли на первую ступень пьеде-
стала почета.

Ф А К Т
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6 мая в Москве после молеб-
ного пения о победе, которое 
совершил Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси 
Кирилл, началось общерос-
сийское принесение Казан-
ской иконы Божией Матери — 
Всероссийский молебен 
о победе.

По благословению Предстоя-
теля Русской Православной 
Церкви новообретённая чудот-
ворная святыня посетит шесть-
десят городов России.

В город Черкесск Казанская 
икона Божией Матери прибу-
дет 6 июля в 20.30. В Николь-
ском соборе Черкесска икону 
встретят архиепископ Пятигор-
ский и Черкесский Феофилакт с 
духовенством и верующими ре-
спублики. 8 июля в 9.00 в здесь 
пройдут торжественное бого-

служение и крестный ход, кото-
рый возглавит архиепископ 
Пятигорский и Черкесский Фе-
офилакт. На богослужение со-
берутся священники и прихо-
жане церквей Пятигорской и 
Черкесской епархии. Икона 
пробудет в Черкесске до 19.00 
8 июля.
Соб. инф.

Утерянный аттестат Б № 7683261 об основном общем образо-
вании, выданный Усть-Джегутинской районной открытой (сменной) 
средней общеобразовательной школой Карачаево-Черкесской Респу-
блики в 2004 г. на имя Айбазова Арасула Борисовича, считать не-
действительным.

Утерянный диплом 90 СПА 0023615, выданный 07.07.2011 г. 
среднепрофессиональным колледжем Северо-Кавказской государ-
ственной гуманитарно-технологической академии на имя Кармоко-
вой Бэллы Ахмедовны, считать недействительным.

Утерянный аттестат об основном общем образовании 
№ 009050010641 08, выданный МБОУ СШ № 6 им. Д. Т. Узденова 
в г. Карачаевске в 2018 году на имя Эркеновой Алины Зауровны, счи-
тать недействительным.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистр. номер 9028, г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, д. 144, стр. 2, оф. 8, 9, тел.: 8(963)283-36-66, 
e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняются работы по подготовке про-
ектов межевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:02:0060402:11 (6 долей), расположенного: РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СПК Ильичевский, поле № 3, участок № 2;

09:02:0010801:16 (6 долей), расположенного: РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СПК Ильичевский, поле № 52, участок № 2.

Заказчиком работ является Кииков Марат Арсенович, проживаю-
щий по адресу: КЧР, Прикубанский р-н, с. Пригородное, ул. Совет-
ская, 11, тел.: 8(928)031-85-35.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, стр. 2, оф. 8, 9. Обоснованные 
возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Шорова Мадина Муридовна (КЧР, г. Чер-
кесск, пер. Одесский, 15, тел.: 8(968)648-27-56) выполняет када-
стровые работы по уточнению местоположения границ смежных 
земельных участков с кадастровыми номерами: 09:01:0160002:258, 
09:01:0160002:636, расположенных по адресам: КЧР, р-н Ногайский, 
а. Икон-Халк, ул. Лермонтова, д. 5, площадью 2100 кв. м, ул. Лермон-
това, д. 5а, площадью 1446 кв. м.

Заказчиками кадастровых работ являются Агайгельдиева Свет-
лана Шахимовна, Агайгельдиев Артур Халитович (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Степана Разина, 138, тел.: 8(918)718-99-32).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ земельного участка состоится по адресу: КЧР, р-н 
Ногайский, а. Икон-Халк, ул. Лермонтова, д. 5, 08.08.2024 г. С про-
ектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: КЧР, г. Черкесск, пер. Одесский, 15, тел.: 8(968)648-27-56). 
Возражения, предложения, дополнения по доработке проекта ме-
жевого плана и требования о проведении согласования местополо-
жения границ земельного участка принимаются с 04.07.2024 г. по 
08.08.2024 г. по адресу: КЧР, г. Черкесск, пер. Одесский, 15, тел.: 
8(968)648-27-56). При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами: 09:07:0040301:711; 09:07:0040301:709; 
09:07:0000000:20495, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Темир-Тюз, поле № 7 (пашня), площадью 
по 1,34 га; поле № 39 (сенокос), площадью по 1,88 га; поле № 124 
(пастбище), площадью по 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является Каракетов Дахир Руслано-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, с. Важное, ул. Садовая, дом 
107, тел.: 8(928)027-22-00).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77, e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:816; 1031; 1032; 1623; 216, 817, расположенных по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», 
поле № 79 (сенокос), площадью по 1,67 га.

09:07:0000000: 2363; 138; 1684; 328, 1944, расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле 
№ 24 (сенокос), площадью по 1,67 га.

09:07:0000000:816; 1031; 1032; 1623; 216, расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле 
№ 58 (пашня), площадью по 1,24 га.

09:07:0000000:2363; 137; 138; 1684, расположенных по адресу: РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 63 
(пашня), площадью по 1,24 га.

09:07:0000000:816; 1031, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 129 (пастбище), 
площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:1032, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 129 (пастбище), 
площадью 2,91 га.

09:07:0000000:1623, 216; 2363; 138, расположенных по адресу: РФ, 
КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 133 
(пастбище), площадью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Алиев Мухтар Умарович 
(РФ, КЧР, Черкесск, ул. Мира, д. 36, тел.: 8(928)391-87-99).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами 09:07:0000000:3747, расположенных по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле 
№ 30 (пашня) площадью 1,1 га; поле № 30 (сенокос) площадью 
2,5 га; поле № 10 (пастбище) площадью 1,43 га.

Заказчиком кадастровых работ является Уртенов Алим Нюрахмато-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Эльтаркач, ул. Молодеж-
ная, д. 29, тел.: 8(928)389-92-91).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. 

Возражения относительно размеров и местоположения границ 
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, 
г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

ПРОДАЮ 2-комн. кв. в Черкесске (район СКГА, ул. Ставрополь-
ская, 45), общая пл. 43,1 кв. м, жилая пл. 30,5 кв. м (оставляю мебель, 
бытовую технику, текстиль, удобно для сдачи в аренду).

Обр.: тел. 8(928)030-90-25 (собственник).

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Чер-
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты: zbarskaya_
tanya@mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми 
номерами: 09:07:0040401:169, расположенного: Усть-Джегутинский 
район, СПК Джегутинский, поле № 40, участок № 1–54. Заказчи-
ком кадастровых работ является Джириков Руслан Зулкарнаевич 
(КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Джегута, ул. Гербекова, № 9); 
09:07:0000000:816, расположенного: Усть-Джегутинский район, СПК 
Джегутинский, пашня, поле № 37, сенокос, поле № 59, пастбище, 
поле № 122. Заказчиком кадастровых работ является Гочияева Ка-
рина Ачахматовна (КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Новая Джегута, 
ул. Кавказская, №4); 09:07:0000000:2377, :1211, расположенных: 
Усть-Джегутинский район, СПК Джегутинский, пашня, поле №37, 
сенокос, поле №54. Заказчиком кадастровых работ является Куму-
ков Хасанби Шабанович (КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-
Джегута, ул. Первомайская, д. 8, кв. 1). С проектами межевания 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5. Возражения относительно размера и местопо-
ложения границ земельного участка, выделяемого в счет земельных 
долей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 343. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок. 

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 

09:07:0000000: 1209; 1202; 2425; 1374; 1373, расположенных по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле 
№ 29 (сенокос), площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Бытдаева Ирина Алек-
сандровна (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Подгорная, дом 18, тел.: 8(988)605-65-09). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, 
ул. Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и ме-
стоположения границ земельного участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к/н: 09:01:0030302:108, с местоположением: КЧР, р-н Но-
гайский, СПК им. Х. Кумукова, поле № 7с, уч-к № 1ж, выделяемые в 
счет долей в праве общей долевой собственности Унаджева М. Х., 
площадью 5000 кв. м, и Баисова М. Т., общей площадью 20000 кв. м; 
09:01:0030302:110, с местоположением: КЧР, р-н Ногайский, СПК 
им. Х. Кумукова, поле № 7с, уч-к № 1а, выделяемые в счет долей 
в праве общей долевой собственности Баранукова Р. К, Баисовой 
М.  У., Баисова И. Н., площадью 5000 кв. м на каждого, и Баисова 
М. Т., общей площадью 45000 кв. м. Заказчик работ: Баисов Мурат 
Темиржанович (КЧР, Ногайский р-н, а. Икон-Халк, ул. А. М. Баисова, 
25, тел.: 8(928)030-74-86). С проектами межевания з/у можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Ком-
сомольская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и 
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

В Черкесск прибудет Казанская 
икона Божией Матери

Событие

Реклама (8782) 26-36-34

Знакомьтесь — Елизавета 
Гагиева, молодой професси-
ональный художник. Учи-
лась в Республиканском 
лицее искусств на отделении 
рисования у преподавателя 
Натальи Осокиной. Там она 
и почувствовала тягу к изо-
бразительному искусству. 
Затем поступила во Влади-
кавказское художественное 
училище имени Азанбека 
Джанаева на отделение жи-
вописи. 

Лиза признается, что именно 
после окончания училища ре-
шила, что изобразительное ис-
кусство является большой ча-
стью ее жизни: «Я не представ-
ляю себе жизнь без творчества. 
Любим собираться с друзьями, 
мы вместе рисуем с натуры, на-
пример портреты. Продолжаем 
учиться и дальше. У нас уже бы-
ло несколько небольших со-
вместных выставок». 

— А как можно назвать ваши 
встречи: это кружок или дви-
жение?

— Мы — группа друзей. Лю-
бим вместе рисовать. Очень бы-
вает интересно наблюдать за 
работами друг друга, учимся 
друг у друга. Живописи, рисун-
ку можно учиться бесконечно, 
это постоянный увлекательный 
поиск. И он в радость. Да, ко-

нечно, это труд, и сил уходит 
много, но все равно мы получа-
ем огромное внутреннее удов-
летворение. Мне кажется, что 
поиску своего в творчестве ни-
когда не будет предела. Это зна-
комо каждому художнику. Мне 
нравится изображать свои мыс-

ли, свои какие-то образы, кото-
рые я представляю. 

— Скажи, а ты работаешь для 
себя или для того, чтобы пока-
зать это людям? Для тебя что 
важно? Раскрыть внутреннее 
содержание или показать лю-
дям что-то, чего они не видят? 

— Стараюсь изображать то, 
что хочется, что меня волнует. 
Свои мысли, своё настроение. 
Мне кажется, впечатлить людей 
достаточно трудно. Просто по-
тому, что очень много всего в 
мире уже показали. Я не стара-
юсь кого-то удивить своим 

творчеством. Конечно, хочу по-
делиться своими мыслями с 
людьми, а как они отреагиру-
ют — зависит от них. Мне кажет-
ся, у каждого человека творче-
ство может отозваться в сердце. 
Такова особенность искусства: 
оно должно быть понятно если 
не всем, то многим. 

— А в какой технике ты рабо-
таешь?  

— Я пробую себя в разных тех-
никах, но больше мне нравится 
масляная живопись, графика, 
также увлекаюсь диджитал арт 
(digitalart), то есть работаю на 
графическом планшете. Нравит-
ся пробовать себя в разных на-
правлениях. 

— Были ли у вас выставки?
— У меня была персональная 

выставка еще в лицее, и когда 
стала постарше, была неболь-
шая выставка в галерее «Белый 
угол». Это экспериментальные 
выставки в пространстве ШКиТ. 
Также с друзьями-художниками 
проводили совместные выстав-
ки живописи и графики. Их уже 
три. Однодневные. Мы решили 
начать именно с такого форма-
та. Они проходили в Художе-
ственной мастерской студии 
«Vetka». Я представила работы в 
технике и масляной живописи, и 
графики. Хотим и дальше орга-
низовывать свои выставки, они 
очень мотивируют. Достаточно 
много людей пришло посмо-
треть экспозицию, и мы видели, 
что наши картины заинтересо-
вали посетителей. Все же каждо-

му художнику важно показать 
свою работу, итог своего труда. 

— А организовать выставку 
трудно? 

— Это большой труд. От под-
готовки самих работ до органи-
зации пространства. Все работы 
надо как-то компоновать в зале. 
В этом нужна помощь професси-
оналов, людей, которые знают, 
как это делается, которые долж-
ны видеть пространство. 

— Скажи, а для чего людям 
искусство? 

— Я думаю, для художников 
живопись — это способ рефлек-
сировать, показать на холсте, 
на бумаге свой внутренний мир, 
поделиться своим видением. 
Это внутренняя потребность — 
творить. Для чего зрителям ис-
кусство? Я говорила, есть много 
людей, которые ходят на вы-
ставки, которые интересуются 
живописью, которым нравится 
узнавать художников. Видимо, 
у людей есть потребность не 
только выражать свои, но и вос-
принимать мысли и чувства 
других. 

И еще, у них есть тяга к пре-
красному, в том числе и к визу-
альному, тяга к осмыслению 
своих переживаний. Видимо, и 
покупают картины, чтобы со-
зерцать прекрасное. Искусство 
их вдохновляет, даёт возмож-
ность почувствовать красоту 
этого мира, в частности через 
творчество художников. 
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Подвластно кисти все на свете
Пресса Кавказа

Елизавета Гагиева в искусстве не новичок

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел.: 
8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проекта ме-
жевания з/у с к. н. 09:05:0010302:261, с местоположением: КЧР, р-н 
Урупский, СПК Уруп, поле 56п, выделяется в счет доли в праве общей 
долевой собственности Кочкаровой М. А. (2 доли общей площадью 
77800 кв. м). 

Заказчик работ: Чотчаев Ислам Энверович (КЧР, Урупский р-н, 
ст. Преградная, пер. Карачаевский, 25А; тел.: 8(928)386-16-17).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.


